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такие разные награды Право принимать 
Игры оказывает на жизнь страны-хозяйки удивительное 
влияние: национальная валюта становится крепче, фондо-
вый рынок растет опережающими темпами, недвижи-
мость дорожает, а спортсмены начинают показывать вы-
дающиеся результаты: сборная страны, принимающей 
Игры, в среднем выигрывает в полтора раза больше меда-
лей, чем обычно. Таковы, по крайне мере, если верить ста-
тистике, итоги десятка последних Олимпиад.

Для множества жителей принимающего региона эко-
номическая сторона вопроса ничуть не менее важна, 
чем спортивные достижения. Речь идет не только 
о вполне экономически объяснимых статистических 
анекдотах и даже не о прибылях или убытках от прове-
дения самой Олимпиады, но и о том, как сказались Игры 
на развитии города или региона. Случалось, что с фор-
мальной точки зрения организаторы несли потери, од-
нако обычные горожане однозначно выигрывали: для 
них результатом Игр становилась более комфортная 
среда проживания.

К примеру, Олимпиады в  Мюнхене в  1972 году 
и в Монреале в 1976-м с финансовой точки зрения явля-
ются крайне неудачными, однако однозначным провалом 
считаются лишь стоившие $2 млрд игры в Монреале: 
ошибки в планировании привели к тому, что покрывать 
затраты пришлось еще почти 30 лет. Мюнхен же теперь 
приводят в пример того, как вложения в транспортные 
и инфраструктурные проекты в преддверии Олимпиады 
«позволили форсировать планы городского развития 
с  опережением практически на целое десятилетие». 
Впрочем, в чемпионы по опережающему развитию Мюн-
хен так и не выбился. Анализируя опыт других городов, 
эксперты PwC утверждают, что в  целом инвестиции 
в строительство инфраструктуры для крупных спортив-

ных мероприятий способны ускорить экономическое раз-
витие даже не на десять лет, а на гораздо более длитель-
ный срок — на три десятилетия вперед.

Правда, оценить долгосрочный эффект сложнее, чем 
краткосрочный выигрыш — тот, как правило, сразу бо-
лее или менее понятен: инвестиции в спортивные соору-
жения, расходы на организацию Игр, усиливающийся 
в дни Олимпиады поток туристов ведут к увеличению 
прибыли в конкретных отраслях и стимулируют экономи-
ческий рост в целом.

Например, благодаря лондонской Олимпиаде ВВП 
Великобритании может показать по итогам третьего 
квартала 2012 года рост на 0,3–0,4 процентного пун-
кта — но, как предупреждают аналитики Goldman Sachs, 
уже к концу года большая часть этого роста будет отыгра-
на обратно. А вот бонусы от инвестиций в инфраструкту-
ру долго не сгорят, но выразить их в цифрах сейчас не 
взялся бы ни один экономист.

новый облик городов Крупномасштаб-
ные инвестиции в инфраструктурные объекты позволяют 
сделать города более комфортными для проживания. 
Это экономический актив не хуже прочих: ухоженным об-
ладателям развитой инфраструктуры проще конкуриро-
вать за внимание бизнеса. Но замысел может стать ре-
альностью только при целостном подходе, наличии про-
думанных целей и тщательном планировании будущего 
использования построенных для Олимпиады объектов, 
подчеркивают эксперты PwC. При соблюдении этих усло-
вий Игры способны радикально менять судьбы городов.

Самый широко известный пример такого рода — Бар-
селона. Генплан развития города, принятый в 1976 году, 
предполагал развитие инфраструктуры, однако подготов-
ка к летней Олимпиаде 1992 года, с одной стороны, зна-

чительно ускорила этот процесс, с другой — заставила 
включить в план работ несколько районов, где по перво-
начальным замыслам не предполагалось ни строитель-
ства, ни реконструкции. В результате расходы Барселоны 
на развитие инфраструктуры в шесть раз превысили рас-
ходы на само мероприятие, но дело того стоило.

С появлением кольцевых дорог и реорганизацией систе-
мы общественного транспорта стало меньше пробок на го-
родских магистралях, были благоустроены городские парки 
и набережные, обновлена городская телекоммуникацион-
ная система и модернизирована канализация. По оценке 
тогдашнего мэра Барселоны Паскаля Маргалла, за пять лет 
город претерпел такие изменения, на которые в иных об-
стоятельствах ушло бы три десятилетия. Из промышленно-
го города он стал центром экскурсионного и  бизнес-
туризма, доходы от этой отрасли выросли в два раза.

В ряде случаев значительные перемены были связа-
ны с проектами обновления городской среды: они, по 
убеждению экспертов, дают возможность выигрыша 
в долгосрочной перспективе. В Атланте после Олимпиа-
ды 1996 года прекратился наблюдавшийся в течение 
двух десятилетий отток жителей в пригородные районы, 
а заброшенная промзона площадью 21 акр, располагав-
шаяся на границе делового района Атланты, стала одним 
из крупнейших в США городских парков. Жилые ком-
плексы, предназначавшиеся для размещения спортсме-
нов во время Игр, отдали под общежития, в которых те-
перь проживает около 10 тыс. студентов. А часть коммер-
ческих площадей перевели в жилой фонд, в результате 
чего после 2000 года в центральную часть города перее-
хало более 100 тыс. новых жителей.

Значительные ожидания связаны и с прошедшей лон-
донской Олимпиадой. Потратив порядка $15 млрд на 
строительство Олимпийского парка и реконструкцию вос-

олимпийская победа  
экономики Что такое успех олимпийских игр? 
это и победы родной команды, и драматургия торжественных 
церемоний, и способность организаторов обеспеЧить порядок 
и безопасность. а еще то, как игры повлияли на развитие при—
нимавшего их региона. МАРИя ЗВеРеВА

загадка  
пяти колец
Гигантский строительный мура
вейник, в который на несколько лет 
превратился Большой Сочи,— отра
да для глаз истинных ценителей 
государственночастного партнер
ства. Без огромных расходов бюд
жета и усилий практически всех 
крупнейших российских компаний 
о проведении в этом — будем чест
ными — довольно запущенном го
роде грандиозного спортивного 
праздника можно было и не меч
тать. Для убежденного кейнсиан
ца это прекрасный пример того, 
как государственные финансовые 
вливания могут оживить экономи
ку региона. Для граждан, носталь
гирующих по советскому прошло
му и стройкам социализма,— дока
зательство того, что опыт управ
ления мегапроектами утрачен 
не до конца.

В общем, даже скептикам 
уже, кажется, понятно: олимпиа
да в Сочи не сорвется, как не сор
вался саммит аТЭС во Владивос
токе. Да, он прошел не без проб
лем и накладок. почти наверняка 
и деньги на его подготовку можно 
было потратить эффективнее. 
Но экономика приморья от инвес
тиций выиграла, причем не только 
краткосрочно. Выиграет и юг рос
сии. Сколько? Насколько серьезны
ми и продолжительными окажутся 
вновь приобретенные конкурент
ные преимущества? ответы на эти 
вопросы мы узнаем лишь после 
2014 года. а какими они будут, 
 зависит в том числе и от того, нас
колько рачительно распорядятся 
ими местные власти и жители.

МакСиМ кВаша, 
редактор Business Guide 

«сочи 2014»
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Виталий Савельев, генеральный дирекТор оао «аэрофлоТ»:
— Участие в проведении Олимпийских игр в Сочи диктуется соображе-
ниями не только престижа, но и коммерческой выгоды. Прежде чем вой-
ти в этот глобальный проект, мы досконально изучили опыт проведения 
спортивных мероприятий, сходных по масштабу, в частности зимней 
Олимпиады в Турине 2006 года и чемпионата мира по футболу в ЮАР 
в 2010 году. И результаты исследований каждый раз убедительно пока-
зывают: Олимпиады, турниры, соревнования международного класса не 
являются разовыми мероприятиями, а служат катализаторами роста пас-
сажиропотоков в те пункты и регионы, где они проводятся. Наша задача 

в том, чтобы не привлечь пассажиропоток на Олимпиаду, а удержать 
и развить его, как это сделали до нас Турин и Калгари. Так, по данным 
о заполняемости отелей, в 2001 году Турин посетили 1,6 млн туристов, 
а в 2006 году Турин олимпийский принял уже около 2,5 млн гостей, при-
чем их количество прирастало и в последующие годы. Свежий пример — 
только что завершившаяся Олимпиада в Лондоне, который тоже испытал 
настоящее нашествие туристов и болельщиков. Не думаю, что в Сочи кар-
тина будет иная. К этому нужно готовиться и авиакомпаниям, и аэропор-
товому хозяйству, и гостиничной сфере. «Аэрофлот» ставит перед собой 
цель не только снять сливки с притока гостей сочинской Олимпиады, но 

и подхватить тренд, развить успех, сделать его долговременным. Мы на-
мерены использовать импульс, который даст Олимпиада в Сочи, для раз-
вития перевозок на юге России, причем в разных сегментах — за счет не 
только ОАО «Аэрофлот», но и других компаний группы «Аэрофлот».

Сергей Бабушкин, иСполниТельный дирекТор 
компании-лицензиаТа В каТегории «СТолоВые приБоры»:
— Производство лицензионной продукции — веский аргумент завоева-
ния доверия потенциальных покупателей, в том числе и в южных регионах 
России.

  прямая речь чем игры помогуТ бизнесу?

¶

точного района британской столицы, включая модерниза-
цию инженерных коммуникаций и транспортной системы, 
власти, как говорится в отчете Национального аудитор-
ского управления Великобритании, рассчитывают, что это 
поможет «преобразовать центральную часть восточного 
Лондона», которая исторически является наименее раз-
витым районом города. Олимпийскую деревню, где про-
живали спортсмены, заселят обычные горожане. Ожида-
ется, что часть квартир и домов будет продана по рыноч-
ной цене, а часть — реализована в рамках финансируе-
мой государством социальной программы.

ТранспорТная сосТавляющая Один 
из факторов успеха олимпийских строек заключается 
в том, чтобы направить инвестиции на проекты, в кото-
рых регион все равно так или иначе нуждается и которые 
являются частью планов его долгосрочного развития, 
однако без Игр, возможно, еще много лет не были бы 
реализованы. Это в особенности относится к транспорт-
ным проектам, которые к тому же нередко составляют 
наиболее дорогостоящую часть подготовки к Олимпиа-
де. Так, реализация проектов расширения лондонской 
«кольцевой» — автострады M25, а также реконструк-
ции ведущих к олимпийским объектам железнодорож-
ных веток общей стоимостью не менее $8 млрд, была 
важной частью подготовки к Играм, но формально даже 
не значилась в списке тех, что были приурочены к Олим-
пиаде. Необходимость в расширении трассы была оче-
видна и без массовых спортивных мероприятий.

Похожая судьба — у ванкуверского проекта легкого ме-
тро Canada Line. Строительство высокоскоростной желез-
нодорожной ветки протяженностью чуть более 19 км не бы-
ло предусмотрено в заявке на проведение зимних Олим-
пийских игр 2010 года. Однако получение Ванкувером пра-
ва на проведение Олимпиады стало поводом стряхнуть 
пыль с транспортного проекта, до того уже несколько деся-
тилетий (с 1960-х годов) числившегося частью долгосроч-
ного плана регионального развития. Линию, связавшую 
деловой район Ванкувера, Ванкуверский международный 
аэропорт и центр Ричмонда в Британской Колумбии, откры-
ли в августе 2009 года, и объем пассажирских перевозок 
почти сразу стал превышать прогнозные показатели, хотя 
до Игр оставалось еще несколько месяцев.

Неплохие шансы на окупаемость и у ванкуверского 
проекта реконструкции автострады Sea to Sky Highway, ве-
дущей к одному из популярнейших горнолыжных курор-
тов в Северной Америке. Этот проект был завершен как 
раз к Олимпиаде-2010, но, по словам профессора спор-

тивного менеджмента Оттавского университета Норма 
О'Рейли, реконструкция трассы в любом случае была де-
лом решенным — Игры лишь ускорили проведение работ.

В австралийском Сиднее к летним Играм 2000 года был 
построен железнодорожный тоннель, соединивший аэро-
порт с деловым центром, время в пути сократилось с 2 ча-
сов до 20 минут, это имело для города огромное значение.

Но самые масштабные преобразования к Олимпий-
ским играм пришлось произвести в Пекине. В создание 
инфраструктуры китайские власти инвестировали почти 
$40 млрд (15% от всех инвестиций в экономику страны, 
осуществленных с 2002 по 2008 год), что к настоящему 
времени является абсолютным мировым рекордом. Была 
вдвое увеличена пропускная способность метро, заверше-
но строительство монорельса, реконструированы старые 
автомобильные дороги, построено некоторое количество 
новых автотрасс и новый аэропорт.

Это инвестиции, в которых Пекин нуждался долгое 
время, считает Уильям Кирби, директор Центра китайских 
исследований при Гарвардском университете. Нельзя ска-
зать, чтобы теперь транспортные и экологические пробле-
мы были решены полностью и окончательно — пекинский 
смог и автомобильные пробки заслуживают места в Книге 
рекордов Гиннесса. Но все же, согласно исследованиям 
PwC, в рейтингах привлекательности городов для бизнеса 
китайская столица по параметру «Инфраструктура» обго-
няет многие мегаполисы мира, включая, кстати говоря, 
Москву. При этом общественный транспорт в Пекине де-
шевле, чем в других городах.

следуя Тренду Подготовка к Олимпийским 
играм в Сочи идет в полном соответствии с мировыми 
трендами: Игры должны создать новое качество жизни 
и новые возможности для бизнеса.

На момент подачи олимпийской заявки в Сочи практи-
чески отсутствовала необходимая для проведения таких 
мероприятий инфраструктура, однако в результате Игр 
Сочи должен превратиться в курорт мирового уровня. 
Уместно будет напомнить, что программа подготовки 
к Олимпиаде предполагает строительство или реконструк-
цию более 360 км автомобильных и более 200 км желез-
ных дорог, более 690 км инженерных сетей, 550 км высо-
ковольтных линий электропередачи, десятков объектов 
энергетики. К настоящему времени многие проекты уже 
завершены или находятся в высокой степени готовности.

«Предстоящие крупные спортивные мероприятия 
должны оказать положительное воздействие не только на 
спортивную индустрию»,— констатирует Роберт Груман, 
руководитель российской практики бизнес-
консультирования, партнер PwC в России, отвечающий за 
взаимоотношения с олимпийскими организациями на ми-
ровом уровне. Он подчеркивает, что преобразования, свя-
занные с созданием инфраструктуры для крупных спортив-
ных соревнований, таких как Олимпийские и Паралимпий-
ские игры, дают долгосрочные экономический, демографи-
ческий и социальный эффекты в масштабах всего региона.

Но по мере реализации этих проектов растет и интел-
лектуальный капитал: новые знания в таких областях, как 
социально-экономические исследования и исследования 
рынка труда, обучающие программы, технологии плани-
рования проектов и инноваций, подготовка квалифициро-
ванного персонала. С точки зрения PwC, все это важней-
шая часть наследия Олимпиады.

«Успешное наследие — гораздо более широкое поня-
тие, чем просто финансово-экономический эффект. Это 
эффект в области продвижения олимпийских, паралим-
пийских ценностей, развитие волонтерского движения или 
создание безбарьерной среды для инвалидов. Я считаю, 
что проведение масштабных, в том числе спортивных, ме-
роприятий на территории России даст существенный рывок 
в развитии страны»,— заключает Роберт Груман. ■

наСледием игр В Сочи СТануТ не Только СоВременные СпорТиВные 

оБъекТы, но и наСТоящий рыВок В разВиТии Юга роССии

олимпиада-2012 оказалаСь прекраСным поВодом  

для маСшТаБных Вложений В реконСТрукциЮ  

ВоСТочного лондона
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Бернард Ширер, вице-президент EF English First в россии:
— За 1000 дней до Олимпиады в Сочи мы запустили веб-сайт http://
sochi2014.ef.com, который позволяет всем желающим получать бесплатные 
ежедневные уроки английского языка на олимпийскую тематику. Каждый 
урок доступен в архиве сайта, так что, присоединившись сейчас, пользова-
тели могут освоить слова предыдущих дней. За год, с августа 2011 года по 
сей день, на наш бесплатный ресурс sochi2014.ef.com пришли десятки ты-
сяч жителей России, интересующихся изучением английского языка для 
подготовки к Олимпийским играм в Сочи в 2014 году. Как видите на графи-
ке, к Олимпийским играм с помощью этого ресурса готовятся не только в Со-

чи, но и в других городах. Помимо Сочи уроками особенно интересуются 
жители Москвы, Санкт-Петербурга, Краснодара, Ростова-на-Дону и Томска.

Лингвистическая программа Сочи, открытая совместно с администра-
цией города, дает всем жителям Сочи пробный доступ в онлайн-школу 
EF Englishtown на один месяц, а также беспрецедентные условия для ком-
паний, работающих в городской индустрии гостеприимства, корпоратив-
ных клиентов, и всех сочинцев, желающих учить язык за рубежом и в мест-
ной школе EF English First. Помимо этого в этом году мы разработали крат-
косрочные специализированные курсы английского языка для индустрии 
гостеприимства (ресторанов и отелей) и служб безопасности.

Юрий ефросинин, исполнительный директор KEllyOCg:
— В первую очередь объем знаний и компетенций по поиску и подбору 
постоянного штатного персонала. Задачи, которые мы решаем в рамках 
партнерства с Организационным комитетом Олимпийских игр, требуют 
совершенно иного уровня технологий отбора, выстраивания бизнес-
процессов, формирования и работы с базой кандидатов. Уникальные про-
фессии, сжатые сроки подбора, необходимый уровень компетенций со-
искателей (например, по владению иностранными языками) — все это 
заставляет нас постоянно совершенствовать собственные методы работы 
и, как следствие, расти в профессиональном плане.

  пряМая речь чеМ Игры поМогут бИзнесу?

¶

Судя по материалам газеты The Guardian, которая прове-
ла свои подсчеты, основываясь на статистике, предо-
ставленной Министерством культуры Великобритании, 
вложения Международного олимпийского комитета 
($1,1 млрд), спонсорская поддержка ($1,1 млрд) и день-
ги, полученные от продажи билетов ($9,5 млн),— это 
только 20% от всей собранной на проведение Игр суммы. 
Оставшиеся 80% оплатила непосредственно Великобри-
тания: $9,8 млрд поступило от правительства страны, 
еще $1,4 млрд — от властей Лондона, $6,3 млн вложил 
Sport England, и еще $3,4 млрд принесла Национальная 
лотерея, то есть британская доля в общей копилке соста-
вила $14,6 млрд.

Основная часть денег была распределена между дву-
мя организациями, отвечающими за проведение Игр,— 
The Olympic Delivery Authority (ODA) и Лондонским оргко-
митетом по проведению Олимпийских игр (LOCOG). Пер-
вая занималась преобразованием Лондона для проведе-
ния Олимпиады. В обязанности ODA вошли: развитие го-
родских районов ($2,9 млрд), строительство олимпийских 
деревни и спортивных объектов ($3,2 млрд), организация 
транспортной системы ($1,4 млрд), устройство инфра-
структуры Олимпийского парка ($1,4 млрд) и строитель-
ство пресс-центра ($479 млн) — всего $9,5 млрд. Аппети-
ты LOCOG, отвечающего преимущественно за вопросы ор-
ганизационные, были существенно меньше  — всего 
$3,1 млрд. Еще $4,3 млрд съели армия, полиция, хлопоты 
по развитию Олимпийского парка после окончания Игр 
и  прочие расходы. Общая сумма трат составила 
$16,9 млрд, то есть Великобритания потратила на Игры 
больше, чем сама же вложила.

Этого не отрицает и Джеймс Кэмерон, который еще до 
открытия Игр был вынужден признать, что первоначально 
разработанный бюджет в $7 млрд оказался Олимпиаде 
маловат и пришлось потратить вдвое больше. Конечно, до 
пекинской Олимпиады, стоимость которой, по разным 
подсчетам, составила около $40 млрд, Лондону далеко, 
но вот Афины с их 15-миллиардными расходами столица 
Великобритании обогнать все-таки смогла. Так откуда же 
господин Кэмерон собирался брать ту самую прибыль, 
о которой говорил еще перед началом Игр?

Как сообщает журнал The Economist, часть денег 
в страну должна бы была приехать вместе с иностранны-
ми болельщиками. И она приехала. Только почему-то не 
такая большая, как ожидалось. Выяснилось, что любите-
ли честной спортивной борьбы, приехавшие в Лондон 
поболеть за свои команды, действительно приехали по-
болеть и тратиться на иные развлечения особого жела-
ния не имеют. Как сообщил американской The Washington 
Post спикер Британской ассоциации гостеприимства, 
«люди, которые приехали на Игры, действительно мало 
смотрят достопримечательности, мало ходят по магази-
нам и мало едят».

Приобрести новых клиентов в лице спортивных фана-
тов городской сфере обслуживания не удалось. Мало то-
го, она умудрилась потерять еще и старых — в лице лон-
донцев. The Economist считает, что это произошло по ви-
не местных властей, которые еще перед началом Олим-
пиады так запугали всех огромной волной туристов, ко-
торая вот-вот накроет британскую столицу, что лондонцы, 

спасаясь от стихийного олимпийского бедствия, еще за 
неделю до начала Игр уехали за город. Жители осталь-
ной Британии тоже не пожелали быть втянутыми в гряду-
щий транспортный коллапс и предпочли остаться смо-
треть Игры по телевизору у себя дома. Итогом стали не 
только полупустые рестораны и магазины, которые, по 
данным The Economist, потеряли около 40% выручки еще 
за неделю до начала Олимпиады, но и полупустые спор-
тивные трибуны, которые не удалось заполнить из-за не-
высокого спроса на билеты.

Отказаться от заполненного туристами города решили 
не только британцы, но и, как бы это странно ни звучало, 
сами туристы. Люди, не заинтересованные в спортивном 
празднике, пришли к выводу, что на время Олимпиады 
в Лондоне и так будет достаточно тесно, поэтому решили 
отложить осмотр Тауэра и Британского музея на более 
спокойные времена. В итоге, по данным The Washington 
Post, город посетило только 300 тыс. иностранных граж-
дан, притом что обычно в августе столицу в Великобрита-
нии приезжает около 1,5 млн туристов. Итогом стали убыт-
ки во всех сферах обслуживания и сервиса.

Воодушевленные обещаниями о наплыве клиентов от-
ели взвинтили цены на номера почти в два раза. Но на-
плыва не случилось, и уже на второй неделе Олимпиады 
они были вынуждены снизить их на 25%. Музеи во время 
Игр потеряли 35% своих посетителей. На отток зрителей 
пожаловались и лондонские театры. Например, сеть сто-
личных театров Nimax заявила, что продажи билетов в ав-
густе упали на 30% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

Также The Washington Post утверждает, что Олимпиа-
да вызвала резкий негатив у представителей лондонско-
го малого бизнеса. Только в Восточном Лондоне, где как 
раз и находилось большинство спортивных объектов, 
представителями коммерческих организаций было пода-
но 40 исков против организаторов Игр. Предприниматели 
не довольны чрезмерными ограничениями и закрытием 
дорог, что, по их словам, подвергло их бизнес существен-
ным рискам.

Но деньги на Олимпиаде теряет не только принимаю-
щая сторона. Изрядно достается и телеканалам, которые 
покупают права на трансляцию игр. По данным 
The Economist, в 2005–2008 годах телесетям пришлось 
выложить за покупку прав $2,57 млрд. В 2009–2012 го-
дах траты составили уже $3,91 млрд, а в следующей че-
тырехлетке трансляции подорожают еще на $1 млрд, 
причем совершенно неизвестно, окупятся ли такие тра-
ты. Например, американская телекомпания NBC 
Universal потеряла $223 млн на трансляции Олимпиады 
в Ванкувере и не знает, что принесут ей лондонские 
Игры. В корпорации Comcast, которой принадлежит 
NBC, считают, что затраты все-таки окупятся. Компания 
планирует предоставить зрителям 3,5 тыс. часов спор-
тивного нон-стопа в прямом эфире. Некоторые беспоко-
ятся, что мало кого будут интересовать подобные транс-
ляции в то время, когда все результаты соревнований 
мгновенно будут появляться в интернете и их можно бу-
дет узнать, просто вбив запрос в поисковую строку.

Но Майкл Пэйн, автор книги «Olympic Turnaround», 
считает, что угроза несущественна и люди по-прежнему 

брИтанскИй пресс олИМпИада в лондоне закончена. уже Можно 
разобраться, разошлИсь лИ с делоМ слова брИтанского преМьера дэвИда кэМерона 
о тоМ, что велИкобрИтанИя не только вернет себе потраченные деньгИ, но еще И сМо—
жет заработать на Играх. брИтанская пресса пока настроена скептИческИ. ТАТьяНА СЕЛЕДКОВА
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напоМнить о своих продуктах и услугах
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роберт Груман, руководитель российской практики 
бизнес-консультирования и партнер,  
отвечающий за взаиМоотношения с олиМпийскиМи орГанизацияМи 
на МировоМ уровне, PwC в россии:
— PwC занимает лидирующие позиции в рейтинге фирм, предостав-
ляющих услуги в области бизнес-консультирования на глобальном 
уровне и в России, мы также полностью разделяем ценности и идеалы 
Олимпийского и Паралимпийского движения и готовы сделать все для 
формирования наследия особенных и инновационных Игр в России. 
В частности, мы помогаем Оргкомитету «Сочи 2014» применять про-

ектно ориентированный подход при подготовке к Играм, совместно 
формируем уникальную модель управления крупными проектами на-
ционального масштаба.

Стабильный рост экономических показателей и  эффективная 
 инвестиционная политика региона привлекают большое количе-
ство  российских и иностранных инвесторов. Игры 2014 года станут 
 визитной карточкой региона и  стимулом для развития бизнеса 
и  инвестиций.

В 2011 году мы открыли офис в Краснодаре. Сотрудничество же 
PwC с администрацией Краснодарского края началось в 2009 году 

и призвано разработать и реализовать программы, направленные на 
социально-экономическое развитие Кубани, повышение конкуренто-
способности компаний региона, выявление их инвестиционных потреб-
ностей и разработку схем привлечения капитала. Кроме того, PwC пла-
нирует оказывать инновационную поддержку учебного процесса, со-
действовать совершенствованию образовательных программ и удо-
влетворению актуальных потребностей в квалифицированных специ-
алистах с учетом современных требований рынка труда. Реализация 
данных целей позволит сформировать успешное наследие Игр, а зна-
чит, будет способствовать развитию юга России.

  пряМая речь чеМ Игры поМогут бИзнесу?

¶

будут смотреть игры ради процесса: «В 26 видах спорта 
будет достаточно новостей, чтобы держать людей заин-
тересованными. Они будут наблюдать за играми на не-
скольких платформах, а затем идти в офис и поговорить 
об этом»,— прогнозирует он. Но основную часть расхо-
дов NBC планирует чуть позже. Компания надеется, что 
трансляции будут способствовать привлечению рекла-
модателей, позволят увеличить число абонентов плат-
ных спортивных каналов сети, а также повысят популяр-
ность цифровых приложений. Но это пока только долго-
срочные перспективы.

Радостные вести на сегодняшний день, похоже, есть 
только у партнеров Игр. Например, Visa — единственная 
платежная система, которую можно было использовать 
на олимпийских объектах, уже подсчитывает прибыль. 
Как сообщает The Washington Post, иностранные гости Ве-
ликобритании потратили со своих карт более £450 млн 
($705 млн) в течение первой недели Игр, что на 8% боль-
ше, чем в тот же период прошлого года. Около £12,7 млн 
($20 млн) было снято с карт Visa в ресторанах Лондона во 
время предпоследней недели Олимпиады, что почти на 
20% больше, чем год назад.

Такое положение дел обусловлено тем, что спонсоры 
всегда уверены, что вернут себе больше, чем пожертвова-
ли — в противном случае они бы не стали в этом участво-
вать. Крупные фирмы научились делать деньги на Олим-
пиаде даже притом, что реклама полностью запрещена 
внутри соревнований: никаких рекламных логотипов на 
стадионах или одежде спортсменов. Вместо этого транс-
национальные корпорации используют олимпийский сим-
вол пяти колец на своих рекламных плакатах, упаковке или 
любой другой рекламной платформе, имеющейся в нали-
чии. Таким образом, просто невозможно пройти по глав-
ной улице любого крупного города в любой точке мира 
и не увидеть на билбордах олимпийский логотип.

Как пишет The Economist, эта сделка выгодна и для 
Международного олимпийского комитета, и для произ-

водителей. В первом случае подобная реклама привле-
кает зрителей к Олимпиаде, во втором приносит компа-
ниям новых клиентов и делает продукт привлекательнее 
в глазах старых. Согласно исследованиям Джонатан 
Дженсен из Колумбийского колледжа, компании, кото-
рые щедро спонсируют крупные спортивные мероприя-
тия, как правило, преуспевают. Как говорится в исследо-
вании, у 50 американских фирм, которые потратили на 
спонсорство более $15 млн в период с 2005 по 2009 год, 
чистая прибыль росла быстрее, чем у компаний, входя-
щих в S&P 500, и увеличивалась в среднем на 6–8% 
в год. Результаты самых крупных спонсоров еще лучше: 
16 транснациональных компаний, которые потратили на 
спонсорство около $16 млн, смогли увеличить свою при-
быль на 22,1% в год.

The Economist утверждает, что подобное спонсор-
ство совершенно не обязательно полезно только для 
крупных компаний, чьи бренды известны потребителям 
по всему миру. Для международных компаний Олим-
пиада — это отличный способ заявить о себе. Издание 
приводит в пример корейскую компанию Samsung, ко-
торая в свое время вытеснила с поста главного «теле-
фонного» спонсора Олимпийских игр Motorola. Сейчас 
Samsung является одним из Всемирных партнеров 
Олимпиады и в рамках сотрудничества с МОК имеет 
право рекламировать только свои мобильные гаджеты, 
но, как говорит консультант Octagon Клиффорд Блок-
схэм, «быть замеченными наряду с Coca-Cola — зна-
чит, что глобальное доверие к ним огромно. Это пока-
зывает, что они находятся на вершине таблицы». Такое 

положение дел помогает Samsung продавать не только 
мобильные телефоны, но и другие свои продукты.

Зарабатывать на Олимпиаде ухитряются не только 
крупные спонсоры, но и компании поменьше. Некоторые 
из них, такие как итальянский производитель беговых 
дорожек Mondo, уже давно поддерживают олимпийское 
движение, другие же пытаются достичь одноразового 
эффекта. К таким спонсорам относится британская ди-
зайнерская фирма Touch of Ginger, которая занималась 
разработкой сувениров для Олимпиады-2012. Соучреди-
тель компании Гэри Мур сетует на низкие розничные 
продажи. Но это совершенно не означает, что компания 
не смогла окупить затраты. Наоборот, Touch of Ginger 
удалось заработать благодаря продажам — вот только 
не розничным, а корпоративным. Крупные спонсоры Игр, 
такие как Lloyds Bank, покупали сувениры, чтобы разда-
вать их своим клиентам в качестве подарков.

Делать деньги так же успешно, как это делают рекла-
модатели, у британского правительства пока не получа-
ется. Но Соединенное Королевство все еще может зара-
ботать. Игры закончатся, но после себя они оставят хо-
рошее наследие в виде новых инвестиций и оживления 
рынка. Плюс есть возможность, что гостям Олимпиады 
понравится город и через некоторое время они вернутся, 
чтобы познакомиться с ним поближе. Есть положитель-
ные моменты и для самой британской столицы: новые 
дороги, построенные к Олимпиаде, могут помочь в раз-
грузке транспортной системы Лондона. Так что обеща-
ния Джеймса Кэмерона вернуть в казну $19 млрд в те-
чение четырех следующих лет по-прежнему в силе — 
все зависит от того, как Великобритания будет вести се-
бя на рынке. Пока что радостей маловато. Да, британцам 
удалось устроить большой, хорошо организованный 
праздник, но вот данные по ВВП за второй квартал ока-
зались куда хуже, чем ожидались. Особого сюрприза 
в этом нет, ведь чем лучше вечеринка, тем сильнее по-
сле нее похмелье. ■

?????????

пять колец надолГо останутся сиМволоМ  

британской столицы

олиМпиада в лондоне стала ГрандиозныМ праздникоМ, но надежды на то,  

что она станет серьезныМ стиМулоМ для роста эконоМики, пока не оправдались
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Спортивная инфраструктура на июль 2012 года готова более чем на 80% 

С вводом всех олимпийских объектов 
энергоемкость в Сочи вырастет в 2,5–3 раза

Площадь 11 основных олимпийских объектов – 823,9 га

Общая протяженность канатных дорог 21,6 км

Олимпийский парк сможет принимать одновременно около 75 тыс. гостей

В 2013 году в Сочи для гостей Олимпиады установят 30 англоязычных терминалов

Сейсмоустойчивая подушка-основание из 2227 свай 
у Ледового дворца спорта для фигурного катания

В ноябре 2013 года сочинский морской порт откроет самую крупную 
марину города вместимостью до 200 яхт от 12 до 50 метров

Общая мощность построенных и реконструированных к Играм 
энергообъектов составит 1208 МВт. Этого хватит для того, чтобы 
одновременно включить более 20 млн «лампочек Ильича»

Санно-бобслейная трасса – самая безопасная 
и протяженная в мире. Три контруклона, скорость 
не более 135–137 км, высокие бортики

Восьмикилометровая федеральная автомобильная
дорога М-27 на участке Адлер—Веселое включает 
4 транспортные развязки и 7 эстакад 

Общая протяженность автомобильных дорог 
в горном кластере составляет 37 км

823,9

60 км велодорожек будут созданы на 40 
километрах строящихся в низменности 
автомобильных дорог

гектара, площадь 
11 основных олим-
пийских объектов

4500
чел./час составляет
пропускная способность
канатных дорог

160
мегаватт составляет
мощность Сочинской ТЭС
после расширения

Республика Адыгея

442,4  104 896,4  8,4  207  205  25 834  16 708  104,4

Карачаево-Черкесская республика

474,7  90 651,7  9,6  251  35  18 656  14 001,2  101,9

Кабардино-Балкарская республика

859  88 514,6  10,8  472  107  16 389  17 653,6  105,5

Республика Северная Осетия – Алания

709  105 004,7  8,4  485  180  19 653  21 104,2  106,2

Республика Ингушетия

430,5  52 657  48,8  489  108  15 748  4465,8  101,9

Республика Дагестан

2930,5  98 314,3  12,8  153  103  38 771  134 927,4  103,6

Чеченская республика

1302,2  55 292,2  36,7  388  195  31 246  47 448  96,2

Астраханская область

1015  143 991,4  8,9  68  123  56 338  68 743,6  102,1

Ставропольский край

2787  113 809,1  6,0  134  139  32 035  106 664,1  104,5

Краснодарский край

5284,5  193 126,1  6,0  280  277  94 405  676 200,8  106,2

Ростовская область

4260,6  147 615  7,3  139  182  35 508  154 914  106,4

Республика Калмыкия

286,7  84 122,1  14,2  42  22  25 187  9268,5  96,4

Волгоградская область

2594,8  167 356,7  6,9  109  143  28 288  100 789,4  103,7
%

%

%

%

% %

%

%

%

%

%%

%

Численность 
населения (тыс. 
чел. на 1 января
2012 года)

ВРП на душу 
населения
(руб., 2010 год)

Уровень безработицы
(%, 2011 год)

Плотность автодорог  
с твердым покрытием, 
(км на 1 тыс. кв. км 
территории, 2010 год)

Плотность ж/д (км 
путей на 10 тыс. кв. км 
территории, 2010 год)

Инвестиции в основной 
капитал на душу 
населения (руб., 
2010 год)

Инвестиции в основной 
капитал (млн руб., 
2011 год)

ВРП, индекс физ. объема
(%, 2010 год к 2009-му)

%

СТРУКТУРА ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ ПО ИСТОЧНИКАМ ПОСТУПЛЕНИЯ В 2009 ГОДУ (%)

Краснодарский край Российская Федерация

Оплата труда
Социальные выплаты
Доходы от собственности
Доходы от предпринимательской деятельности
Другие доходы

34,429,8

15,4
14,4

6,0

41,227,7

14,9

9,7

6,5

ВВОД В ДЕЙСТВИЕ ЖИЛЫХ ДОМОВ (КВ. М НА 1000 ЧЕЛ.)
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Источник: fedstat.ru.
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ЮЖНЫЕ РЕГИОНЫ, КОТОРЫЕ РАСТУТ МЕДЛЕННЕЕ РФ 
ИЛИ БЛИЗКИМИ ТЕМПАМИ (ВРП-1996=100%)

2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Карачаево-Черкесская республика
Краснодарский край
Республика Адыгея
Республика Ингушетия

Республика Калмыкия
Российская Федерация
Ставропольский край

Южный
федеральный

округ
Республика Адыгея

Республика Калмыкия

Краснодарский край

Астраханская область

Волгоградская область

Ростовская область

Северо-Кавказский
федеральный округ

Республика Дагестан

Республика Ингушетия

Кабардино-Балкарская республика

Карачаево-Черкесская республика

Республика Северная Осетия – Алания

Чеченская республика

Ставропольский край

В рамках реализации олимпийских проектов с 2010 по 2014 год 

будет построено (модернизировано): 11 спортивных объектов;

4 горнолыжных курорта, рассчитанных на 42 тыс. туристов, 

с общей протяженностью горнолыжных трасс более 150 км;

более 367,3 км дорог и мостов; 102 автомобильных мостовых сооружения 

протяженностью более 27 км; 54 железнодорожных  мостовых сооружения 

протяженностью более 16 км; более 201 км железнодорожного полотна;

22 тоннеля; 480 км газопроводов низкого давления;

газопровод высокого давления Джубга—Сочи протяженностью 174 км, 

в том числе 151 км по дну моря;  более 550 км высоковольтных линий 

электропередачи; 4 ТЭС и 1 ТЭЦ, 17 подстанций общей мощностью 

более 1208 МВт; очистные сооружения хозяйственных и бытовых стоков

производительностью 255 тыс. куб. м в сутки; более 690 км инженерных сетей;

более 50 гостиниц и объектов для размещения гостей Олимпиады 

на 27,1 тыс. номеров; 74 объекта образования, здравоохранения, культуры, 

физической культуры и спорта; 3000 терминалов и 750 банкоматов, 

доступных для людей с инвалидностью. 967,4 тыс. кв. м дорожного покрытия 

и тротуаров; 47 объектов транспортной инфраструктуры

В настоящее время на объектах строительства 
задействовано более 5 тыс. единиц техники 
и более 60 тыс. Среди них: 10,5 тыс. человек – 
иностранные граждане из 23 стран ближнего и дальнего 
зарубежья. 19,9 тыс. человек – представители субъектов 
Южного федерального округа (Краснодарский край, Адыгея, 
Астраханская область, Волгоградская область, Ростовская 
область, Калмыкия). 58 регионов Российской Федерации 
представлены в составе работающих на объектах 
олимпийского строительства 150 генподрядных организаций.
Более 550 субподрядных организации по строительно-
монтажным работам и поставкам материально-
технических ресурсов, более 100 подрядных организации 
по проектно-изыскательским работам. В 2011 году в работе 
на олимпийских стройках Сочи приняли участие стройотряды 
общей численностью 1600 человек

ПерсПекТИвА ЮГА 
ЮГ россИИ — И По ПрИроДНым ресурсАм, И По уровНЮ рАзвИТИЯ чеЛовеческоГо  
кАПИТАЛА — зАсЛужИвАеТ ГорАзДо боЛее высокИх ТемПов экоНомИческоГо росТА. 
ПоДГоТовкА к оЛИмПИАДе в сочИ ПоДхЛесТНеТ рАзвИТИе эТоГо мАкрореГИоНА,  
Но ТоЛько эТИх — ПусТь И оГромНых — ИНвесТИЦИй НеДосТАТочНо. НеобхоДИмо  
ИсПоЛьзовАТь все коНкуреНТНые ПреИмущесТвА эТИх месТ.
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Спортивная инфраструктура на июль 2012 года готова более чем на 80% 

С вводом всех олимпийских объектов 
энергоемкость в Сочи вырастет в 2,5–3 раза

Площадь 11 основных олимпийских объектов – 823,9 га

Общая протяженность канатных дорог 21,6 км

Олимпийский парк сможет принимать одновременно около 75 тыс. гостей

В 2013 году в Сочи для гостей Олимпиады установят 30 англоязычных терминалов

Сейсмоустойчивая подушка-основание из 2227 свай 
у Ледового дворца спорта для фигурного катания

В ноябре 2013 года сочинский морской порт откроет самую крупную 
марину города вместимостью до 200 яхт от 12 до 50 метров

Общая мощность построенных и реконструированных к Играм 
энергообъектов составит 1208 МВт. Этого хватит для того, чтобы 
одновременно включить более 20 млн «лампочек Ильича»

Санно-бобслейная трасса – самая безопасная 
и протяженная в мире. Три контруклона, скорость 
не более 135–137 км, высокие бортики

Восьмикилометровая федеральная автомобильная
дорога М-27 на участке Адлер—Веселое включает 
4 транспортные развязки и 7 эстакад 

Общая протяженность автомобильных дорог 
в горном кластере составляет 37 км

823,9

60 км велодорожек будут созданы на 40 
километрах строящихся в низменности 
автомобильных дорог

гектара, площадь 
11 основных олим-
пийских объектов

4500
чел./час составляет
пропускная способность
канатных дорог

160
мегаватт составляет
мощность Сочинской ТЭС
после расширения

Республика Адыгея

442,4  104 896,4  8,4  207  205  25 834  16 708  104,4

Карачаево-Черкесская республика

474,7  90 651,7  9,6  251  35  18 656  14 001,2  101,9

Кабардино-Балкарская республика

859  88 514,6  10,8  472  107  16 389  17 653,6  105,5

Республика Северная Осетия – Алания

709  105 004,7  8,4  485  180  19 653  21 104,2  106,2

Республика Ингушетия

430,5  52 657  48,8  489  108  15 748  4465,8  101,9

Республика Дагестан

2930,5  98 314,3  12,8  153  103  38 771  134 927,4  103,6

Чеченская республика

1302,2  55 292,2  36,7  388  195  31 246  47 448  96,2

Астраханская область

1015  143 991,4  8,9  68  123  56 338  68 743,6  102,1

Ставропольский край

2787  113 809,1  6,0  134  139  32 035  106 664,1  104,5

Краснодарский край

5284,5  193 126,1  6,0  280  277  94 405  676 200,8  106,2

Ростовская область

4260,6  147 615  7,3  139  182  35 508  154 914  106,4

Республика Калмыкия

286,7  84 122,1  14,2  42  22  25 187  9268,5  96,4

Волгоградская область

2594,8  167 356,7  6,9  109  143  28 288  100 789,4  103,7
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капитал (млн руб., 
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%

СТРУКТУРА ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ ПО ИСТОЧНИКАМ ПОСТУПЛЕНИЯ В 2009 ГОДУ (%)

Краснодарский край Российская Федерация

Оплата труда
Социальные выплаты
Доходы от собственности
Доходы от предпринимательской деятельности
Другие доходы

34,429,8
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14,4

6,0
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ЮЖНЫЕ РЕГИОНЫ, КОТОРЫЕ РАСТУТ МЕДЛЕННЕЕ РФ 
ИЛИ БЛИЗКИМИ ТЕМПАМИ (ВРП-1996=100%)

2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Карачаево-Черкесская республика
Краснодарский край
Республика Адыгея
Республика Ингушетия

Республика Калмыкия
Российская Федерация
Ставропольский край

Южный
федеральный

округ
Республика Адыгея

Республика Калмыкия

Краснодарский край

Астраханская область

Волгоградская область

Ростовская область

Северо-Кавказский
федеральный округ

Республика Дагестан

Республика Ингушетия

Кабардино-Балкарская республика

Карачаево-Черкесская республика

Республика Северная Осетия – Алания

Чеченская республика

Ставропольский край

В рамках реализации олимпийских проектов с 2010 по 2014 год 

будет построено (модернизировано): 11 спортивных объектов;

4 горнолыжных курорта, рассчитанных на 42 тыс. туристов, 

с общей протяженностью горнолыжных трасс более 150 км;

более 367,3 км дорог и мостов; 102 автомобильных мостовых сооружения 

протяженностью более 27 км; 54 железнодорожных  мостовых сооружения 

протяженностью более 16 км; более 201 км железнодорожного полотна;

22 тоннеля; 480 км газопроводов низкого давления;

газопровод высокого давления Джубга—Сочи протяженностью 174 км, 

в том числе 151 км по дну моря;  более 550 км высоковольтных линий 

электропередачи; 4 ТЭС и 1 ТЭЦ, 17 подстанций общей мощностью 

более 1208 МВт; очистные сооружения хозяйственных и бытовых стоков

производительностью 255 тыс. куб. м в сутки; более 690 км инженерных сетей;

более 50 гостиниц и объектов для размещения гостей Олимпиады 

на 27,1 тыс. номеров; 74 объекта образования, здравоохранения, культуры, 

физической культуры и спорта; 3000 терминалов и 750 банкоматов, 

доступных для людей с инвалидностью. 967,4 тыс. кв. м дорожного покрытия 

и тротуаров; 47 объектов транспортной инфраструктуры

В настоящее время на объектах строительства 
задействовано более 5 тыс. единиц техники 
и более 60 тыс. Среди них: 10,5 тыс. человек – 
иностранные граждане из 23 стран ближнего и дальнего 
зарубежья. 19,9 тыс. человек – представители субъектов 
Южного федерального округа (Краснодарский край, Адыгея, 
Астраханская область, Волгоградская область, Ростовская 
область, Калмыкия). 58 регионов Российской Федерации 
представлены в составе работающих на объектах 
олимпийского строительства 150 генподрядных организаций.
Более 550 субподрядных организации по строительно-
монтажным работам и поставкам материально-
технических ресурсов, более 100 подрядных организации 
по проектно-изыскательским работам. В 2011 году в работе 
на олимпийских стройках Сочи приняли участие стройотряды 
общей численностью 1600 человек
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Что вы ждете  
от олимпиАды в соЧи?  влАсти южных регионов россии нАдеются, 
Что олимпиАдА в соЧи не только послужит росту 
междунАродного АвторитетА стрАны,  
но и поспособствует росту деловой Активности. Д

ен
ис

 В
ы

ш
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Магомедсалам Магомедов, президент дагестана:
— Прежде всего проведение такого крупного спортивного 
соревнования, как зимние Олимпийские игры, послужит 
росту международного авторитета страны. Ясно также, что 
Олимпиада в сочи будет способствовать пропаганде и по-
вышению интереса к зимним видам спорта и массовой фи-
зической культуре во всем мире. У нас в Дагестане в основ-
ном развиты летние виды спорта, и особенно единобор-
ства, но сочинская Олимпиада должна увеличить и число 
дагестанцев, увлекающихся лыжными видами спорта. Тем 
более что для этого у нас есть хорошие условия в горах. 
У нас уже функционирует горнолыжная база «Чиндирче-
ро», и в наших планах строительство горнолыжного курор-
та «Матлас» в Хунзахском районе, являющегося одним из 
комплексов крупного инвестиционного проекта федераль-
ного значения «курорты северного кавказа». Мы надеем-
ся, что это поможет нам привлечь в республику любителей 
горнолыжных видов спорта из других регионов и создать 
базу для занятий местной молодежи. ну и, наконец, успеш-
ное проведение Олимпиады разрушит стереотипы об опас-
ности отдыха на северном кавказе и позволит увеличить 
туристические потоки в наш регион.

Юнус-Бек евкуров, президент респуБлики ингушетия:
— Возможно, мы получим деньги на строительство ту-
робъектов, ну и желающих приехать в республику порабо-
тать или отдохнуть станет больше. как-никак, Олимпиада 
привлечет внимание всего мира к северному кавказу, 

а это очень хорошая возможность представить и показать 
ингушетию гостям. Также есть возможность, что респу-
блика получит один из олимпийских объектов — мы над 
этим сейчас серьезно работаем. Все это должно позво-
лить бюджету повысить свои доходы и, как следствие, со-
кратить уровень дотационности.

рамзан кадыров, глава ЧеЧни:
— Я считаю, что Олимпиада имеет огромное значение для 
всей страны в целом и для северного кавказа в частности. 
Она будет способствовать развитию спорта, физической 
культуры, созданию положительного имиджа России 
в мире и, что немаловажно, притоку инвестиций в после-
дующие за Олимпиадой годы. Я также уверен, что Олим-
пиада сыграет огромную роль в вопросах увеличения по-
тока туристов. Учитывая, что Олимпиада проводится 
а России, нашим спортсменам нужно уже сегодня делать 
все для того, чтобы российская команда стала победи-
тельницей. Все разговоры о том, что что-то может поме-
шать Олимпиаде, ни на чем не основаны. Юг России не 
менее безопасен, чем любая страна и любой регион мира, 
где проводились Олимпийские игры.

александр ткачев, гуБернатор краснодарского края:
— «кубань Олимпийская» — это бренд, который уже 
приносит дивиденды всему краю. и сегодня уже никого не 
надо убеждать в том, что абсолютно каждый житель толь-
ко выигрывает от этого мегапроекта. Потому что десятки 

тысяч специалистов, миллионы тонн грузов и строитель-
ных материалов, миллиарды рублей инвестиций работают 
на то, чтобы в 2014 году в сочи прошла лучшая зимняя 
Олимпиада в истории. Чтобы здесь была построена самая 
передовая в мире спортивная база.

но игры для нас не самоцель. Они дают нам уникаль-
ный шанс сделать рывок вперед на 25 лет. Мы получим 
новую инфраструктуру, современные дороги и гостиницы. 
Мы получим модный город и уникальный мировой курорт, 
где от лета до зимы один шаг.

лариса Хабицова, председатель парлаМента 
респуБлики северная осетия — алания:
— Жители получат грандиозный спортивный праздник, 
а в нашей республике построят ледовый дворец. Ведь на 
волне интереса к Олимпиаде молодежь определенно за-
хочет заниматься зимними видами спорта, и нам надо 
поддержать этот интерес молодых людей. Город сочи на-
ходятся недалеко от северной Осетии, поэтому многие 
жители лично поедут смотреть зрелище, получат массу 
радости и новых впечатлений. Так что всем будет хорошо. 
Что касается развития туризма, то все знают, что кавказ 
по природным данным не хуже, чем Альпы, но вся пробле-
ма в безопасности. Пока не будут ликвидированы все 
угрозы, курортный кластер не будет развиваться. но чем 
больше кавказ будет открываться миру, тем безопаснее 
будет в его республиках. Поэтому Олимпиада просто не-
обходима для наших народов.

разиет натхо, депутат госдуМы от респуБлики адыгея:
— В  преддверии Олимпиады был создан северо-
кавказский кластер, в который вошла Республика Адыгея, 
и это я считаю главным плюсом. Ведь наш регион вплот-
ную граничит с сочи, к нему приковано повышенное вни-
мание, а значит, мы сможем привлечь дополнительные 
инвестиции. Появятся новые рабочие места, будут постро-
ены новые объекты, и республика может хорошо на этом 
заработать. Территория черноморского побережья исто-
рически была населена адыгами, которые проживают там 
и сегодня, поэтому мы должны показать весь националь-
ный колорит, чтобы удивить мир и показать ему нашу го-
степриимность.

валерий вакула, Министр по физиЧеской культуре 
и спорту ростовской оБласти:
— В первую очередь Олимпийские игры в сочи послужат 
развитию волонтерского движения. Участие волонтеров, 
их обучение, навык решения организационных вопросов 
позволят получить бесценный опыт, который в дальней-
шем будет применен в нашем регионе. конечно, близость 
проведения такого мероприятия даст еще и очень серьез-
ное развитие спортивному туризму. Проведение соревно-
ваний такого уровня будет полезно в плане перенимания 
опыта организации таких крупных мероприятий. Особенно 
если нам доверят проведение чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года — наш город входит в  число городов-
кандидатов. ■



АдминистрАтивный ресурс 

  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  11  

АдминистрАтивный ресурс 

BUSINESS GUIDE: Последние три года город Сочи пере-
живает масштабные преобразования. Какова их конеч-
ная цель?
АнАтОЛий ПАХОмОв: Основная стратегическая зада-
ча, конечно, в том, чтобы превратить Сочи в круглогодич-
ный курорт, комфортный для своих жителей и привлека-
тельный для многочисленных гостей. Для этого сейчас 
проводится модернизация всей городской инфраструкту-
ры. На сегодняшний день в Сочи одновременно ведется 
строительство более 800 объектов. По сути, на наших гла-
зах рождается новый город с сохранением его прежней 
уникальности, но с качеством жизни, улучшенным в не-
сколько раз. Обновленный Сочи — это и есть главное на-
следие зимних Олимпийских и Паралимпийских игр. Ведь 
для нашего города олимпийский проект — это не только 
и не столько две недели спортивных состязаний, это шанс 
обновить всю инфраструктуру курорта: энергетическую, 
транспортную, инженерную и социальную.
BG: Энергетическая проблема, наверное, самая острая 
для города. Что уже сделано и что предстоит сделать для 
ее решения?
А. П.: Действительно, проблема дефицита энергии — од-
на из самых острых. Энергетическая инфраструктура Со-
чи давным-давно нуждалась в коренных изменениях. Все 
энергосистемы города давали не более 240 МВт, хотя уже 
в последние годы Сочи нуждался в 350 МВт, а в пиковые 
нагрузки и 390 МВт. Это фактически означало отсутствие 
гарантированного энергообеспечения. Сейчас уже другая 
ситуация, поскольку летом ввели в эксплуатацию Адлер-
скую ТЭС, которая будет вырабатывать 350 МВт. Во вто-
ром полугодии начнется строительство Кудепстинской 
ТЭС. Она станет крупнейшей электростанцией в нашем 
энергоузле и обеспечит электроэнергией основные олим-
пийские объекты. К 2014 году электрическая нагрузка го-
рода Сочи увеличится почти в два раза — до 1040 МВт, 
и мы рассчитываем, что эти потребности будут удовлетво-
ряться за счет собственной генерации.
BG: В прошлом году был введен в эксплуатацию газопро-
вод Джубга—Лазаревское—Сочи. Хватит ли его мощно-
сти для газификации всех объектов электроэнергетики, 
а также жилого фонда?
А. П.: Согласно нашим планам, к 2014 году газом будут 
обеспечены практически все без исключения населен-
ные пункты Адлерского района, а к 2020 году объем га-
зификации объектов всего городского жилого фонда бу-
дет доведен до 90%. Мы посчитали, что объем капиталь-
ных вложений по газификации до 2014 года составит 
почти 2,5 млрд рублей. Помимо газопровода Джубга—
Лазаревское—Сочи протяженностью 172 км, сейчас 
продолжается строительство газораспределительной 
станции «Адлер», которая обеспечит природным газом 
Адлерскую ТЭС.
BG: Помнится, жители того же Адлерского района неодно-
кратно жаловались, что добираться до города становится 
все сложнее: растущие пробки, сбои в движении маршру-
ток. Пробки будут расти вплоть до Олимпиады?
А. П.: Сейчас работаем над созданием принципиально но-
вого сегмента — внутригородского железнодорожного 
сообщения. По факту городская маршрутная сеть вскоре 
будет увязана с местными железнодорожными линиями, 
сходящимися в так называемых транспортных хабах. Та-
кая схема передвижения станет основной не только для 
гостей и участников Олимпиады, но и прежде всего для 
самих жителей. Сочинцы получат возможность быстро 
и без проблем добираться в любую точку города на ско-
ростных электричках. Это особенно актуально для жите-
лей отдаленных населенных пунктов. Им не придется тра-
тить несколько часов, чтобы оказаться в центре Сочи. Они 
смогут добраться на общественном транспорте до бли-

жайшего хаба, а затем в течение 15 минут прибыть на стан-
цию Сочи по железной дороге. Кстати говоря, оценить 
преимущества этой транспортной схемы горожане и гости 
курорта могут уже сегодня, так как у нас открыто скорост-
ное железнодорожное сообщение между станциями Аэро-
вокзал и Сочи. Кроме того, в рамках работы по созданию 
этого транспортного сегмента у нас продолжается рекон-
струкция пассажирских терминалов железнодорожных 
станций Дагомыс, Сочи, Мацеста, Хоста. Программой под-
готовки к Играм предусмотрено также возведение не-
скольких новых железнодорожных вокзалов. Наиболее 
крупным из них является транспортный узел в Адлере.
BG: Но железная дорога всех проблем собственно автомо-
бильного движения не решит, помимо этого существуют 
обширные планы дорожного строительства. Насколько 
адекватными представляются вам эти планы?
А. П.: Я считаю, что с помощью новых дорог транспортную 
проблему Сочи можно будет решить. Сейчас в Сочи одно-
временно строятся три крупные автомагистрали: трасса 
Адлер—Красная Поляна, дорога по улицам Пластунской 
и Транспортной и так называемый дублер Курортного про-
спекта. Кроме того, ведется строительство восьми транс-
портных развязок. В ключевых местах города будут по-
строены десятки многоуровневых парковок. Мы уже по-
чувствовали улучшения в этой сфере. Крупные транспорт-
ные развязки «Краснодарское кольцо» и «Адлерское 
кольцо» значительно облегчили жизнь города.
BG: Как подвигаются дела со строительством порта — на 
ранних этапах строительства с ним вроде возникали опре-
деленные сложности?
А. П.: Сложности преодолеваются. Международный центр 
морских пассажирских перевозок строится на базе мор-
ского порта Сочи. Но это еще не все: мы планируем соз-
дать восемь портопунктов — в Лазаревском, Лоо, Даго-
мысе, Мацесте, Хосте, Кургородке, Адлере и Имеретинке, 
причем три из них уже работают. Все это обеспечит ста-
бильное морское сообщение в акватории всего Большого 
Сочи. Регулярные пассажирские рейсы между портопун-
ктами будут совершаться скоростными пассажирскими 
катамаранами, иначе говоря — морскими такси.

BG: А как это отразится на экологии Черного моря? Эколо-
ги уже бьют тревогу, что увеличение количества морского 
транспорта ухудшит ситуацию.
А. П.: Транспорт морю не вредит — вредит сброс сточных 
вод. Для улучшения ситуации сейчас модернизируем 
всю городскую систему водоснабжения, водоотведения 
и канализования: строим новые водозаборы общей мощ-
ностью 127 тыс. кубометров, а также водоводы общей 
протяженностью 74 км. Также идет строительство новых 
и реконструкция старых очистных сооружений канализа-
ции с увеличением мощности до 142 тыс. кубометров 
в сутки. Предусмотрены строительство новых коллекто-
ров и реконструкция существующих сетей общей протя-
женностью более 80 км.

Вообще, значительная часть олимпийской программы 
посвящена вопросам строительства систем очистки и ка-
нализации, переработки отходов. Это дорогие и сложные 
мероприятия, которые в Сочи были абсолютно необходи-
мы. Без их реализации экологическая обстановка в городе 
год от года становилась бы только хуже. Благодаря Играм, 
например, решается и проблема свалок. Сейчас свалка 
в Адлерском районе, которая в течение 19 лет представ-
ляла серьезную угрозу экологии, закрыта для приема от-
ходов. Работы по ее рекультивации окончены. Идет ре-
культивация и второй городской свалки в поселке Лоо.
BG: Каково отношение ко всему происходящему со сторо-
ны местных жителей, ощущают ли они, что город меняет-
ся к лучшему?
А. П.: Уверен, что большинство переменами довольно. 
Почти все уже ощутили на себе решение проблем с пере-
боями электричества, транспортом, газификацией. Наде-
емся, что к Олимпийским играм 2014 года в значительной 
степени будет решена и проблема жилья для городских 
очередников. Уже скоро начнут строиться дома для раз-
мещения обслуживающего персонала Игр. После Олим-
пиады они останутся городу, и все освободившиеся квар-
тиры муниципалитет передаст очередникам. Кроме того, 
огромные средства вкладываются в здравоохранение 
и образование. В городе за последнее время капитально 
отремонтированы 32 школы, еще 5 построены «с нуля». 

Заработало несколько новых детских садов, что решает 
проблему дефицита мест. На здравоохранение только 
в прошлом году направили более 1 млрд рублей. Основная 
цель — обеспечение населения современными методика-
ми лечения и внедрение новых технологий. Уже работает 
новая инфекционная больница в Дагомысе, завершено 
строительство здания поликлиники в Веселом, идет строи-
тельство хирургического корпуса в Адлере — продолжать 
список можно долго. Скажу только, что до 2013 года го-
родские учреждения здравоохранения получат около 100 
единиц диагностического и лечебного оборудования. Се-
годня социальная отрасль в Сочи развивается как никогда!
BG: Молодежь не возмущается борьбой за здоровый об-
раз жизни — все-таки агитплакаты по всему городу, от-
выкли за столько лет?
А. П.: Наоборот, поддерживает. Столько всего нового по-
является для молодежи: реконструировали крытую спор-
тивную арену на 1 тыс. мест в парке «Ривьера», начали 
строительство универсального спорткомплекса в поселке 
Лазаревское. Еще 15 комплексных спортивно-игровых 
площадок будет построено в 2012 году. А физическая 
культура и спорт, волонтерское движение, профилактика 
наркомании и табакокурения — это обязательные состав-
ляющие молодежной политики на курорте. Для детей 
в прошлом году запустили 16 игровых площадок во всех 
районах города.
BG: В рейтинге лучших городов для бизнеса, опублико-
ванном Forbes, Сочи занял первое место в этом году. Как 
вы считаете, это только благодаря Олимпиаде или еще 
какие-то факторы сыграли роль?
А. П.: Конечно, Олимпиада на первом месте. Но усилия ко-
манды тоже нельзя сбрасывать со счетов, и географиче-
ские факторы тоже. Сочи — это действительно один из 
самых динамично развивающихся городов в России, куль-
турный центр, идеальное место для отдыха круглый год. 
Наше первое место в рейтинге инвестиционно привлека-
тельных городов подтверждается реальными инвестиция-
ми. В прошлом году — более 133 млрд рублей. Это на 
118,5% больше, чем в 2010 году. Объем выполненных ра-
бот и оказанных услуг по основным видам экономической 
деятельности превысил 340 млрд рублей, темп роста — 
136% к уровню прошлого года. Так что Сочи был и остает-
ся в центре пристального внимания инвесторов.

Уже сегодня наш город не просто развивается, а стре-
мится выйти на международный уровень. Полным ходом 
идет подготовка к зимним Олимпийским играм 2014 года. 
В 2010 году подписан контракт на проведение в Сочи рос-
сийского этапа соревнований «Формулы-1». Сочи явля-
ется кандидатом и на проведение чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. Все это проекты XXI века, открываю-
щие блестящие перспективы не только для города-
курорта Сочи, но и для всех наших настоящих и будущих 
деловых партнеров и инвесторов. Скажу, что только 
в рамках работы Х международного инвестиционного фо-
рума «Сочи-2011» администрацией Сочи было подписа-
но семь соглашений о намерениях в сфере реализации 
инвестиционных проектов на территории Краснодарского 
края на общую сумму 36 млрд рублей. Сейчас же ведем 
работу по привлечению инвестиций еще на сумму свыше 
38 млрд рублей.
BG: В связи со всем этим есть ли прогнозы на то, как из-
менится численность жителей Сочи после Олимпиады?
А. П.: Мы рассчитываем на то, что она совсем не изме-
нится. Все это делается в первую очередь для уже су-
ществующих жителей Сочи. Думаю, население может 
вырасти максимум тысяч на пять человек. За счет тех 
приезжих специалистов, которые будут востребованы 
в городе и после проведения Олимпийских и Паралим-
пийских игр. ■

«нАш город не просто рАзвивАется, А стре
мится выйти нА междунАродный уровень»  
о том, кАк идет подготовкА к олимпиАде, пострАдАет ли Черное море от увелиЧивше
гося потокА грузов и Чем может быть недовольнА соЧинскАя молодежь, в интервью 
BG рАсскАзАл мэр соЧи АнАтолий пАХомов.
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сергей кожевников, руководИтель 
департамента аудИовИдеотехнИкИ «Panasonic россИя»:
— Олимпиада для нас это в первую очередь социальный проект. Он по-
зволяет реализовать глобальную миссию Panasonic, которая заключает-
ся в развитии общества и улучшении жизни людей во всем мире.

Однако бизнес-составляющая олимпийского спонсорства также важна. 
Мы обладаем рядом уникальных технологий, которые уже много лет ис-
пользуются при организации Олимпийских игр. Наша аудио- и видеотех-
ника, системы видеонаблюдения, LED-экраны и другое профессиональное 
оборудование уже сейчас устанавливаются на олимпийских объектах в Со-

чи и Красной Поляне, а также на объектах олимпийской инфраструктуры. 
Надеемся, что в преддверии 2014 года число проектов, связанных со стро-
ительством и проведением сочинской Олимпиады, в которых мы будем 
участвовать своими системными решениями, будет только расти.
Олимпийские игры — это еще и хорошая возможность для личного кон-
такта с конечными потребителями. Мы планируем представить в Сочи 
все свои новейшие разработки, так чтобы клиенты убедились в их уни-
кальных преимуществах и смогли подобрать для себя те или иные про-
дукты. Это в  конечном итоге будет способствовать росту продаж 
Panasonic в Краснодарском крае.

рустам кажаров, 
дИректор управленИя ИнформацИИ И рекламы  
нк «роснефть»:
— Нефтяная компания «Роснефть» является Генеральным партнером 
Оргкомитета «Сочи 2014». Компания реализует масштабный инвестици-
онный проект модернизации существующих АЗС и создания новых мно-
гофункциональных автозаправочных комплексов «олимпийского форма-
та» по всей протяженности федеральных трасс: от границ с соседними 
государствами до Черноморского побережья Краснодарского края и не-
посредственно в городе Сочи. 

	 	 прямая	речь	чем	Игры	помогут	бИзнесу?

¶

где	жИть?	На Олимпиаду в Сочи ждут не меньше 
1,2 млн туристов. Но что делать, если сейчас номерной 
фонд не превышает 34 тыс. мест, которые раньше никак 
не стандартизировались и не классифицировались? 
В Оргкомитете «Сочи 2014» отмечают, что российская 
сторона обещала достроить в регионе 20 тыс. номеров. 
МОК требует к 2014 году обеспечить гостей и участни-
ков Игр минимум 41 467 работающими гостиничными 
номерами.

Все новые отели возводят в рамках госпрограммы 
«Строительство олимпийских объектов и развитие горо-
да Сочи как горноклиматического курорта». На ее реали-
зацию предусмотрено около $12 млрд (развитие Красной 
Поляны и Имеретинской низменности). Но реальный объ-
ем возможных инвестиций к 2014 году может вырасти до 
$36–42 млрд. Гостиницы строятся в центре Сочи, в Име-
ретинской низменности рядом с  поселком Адлер 
и в Красной Поляне.

Как отмечают в Оргкомитете, строительство всех го-
стиничных объектов должно быть закончено как минимум 
за четыре-пять месяцев до Игр. Это необходимо для того, 
чтобы успеть протестировать объект, посмотреть все сер-
висы, отработать все операционные процедуры, прове-
рить работу систем жизнеобеспечения.

Наибольшее количество строящихся и реконструируе-
мых гостиниц должно стать доступными по цене. По тре-
бованию МОК примерно 3 тыс. из общего числа номеров 

должны соответствовать «пяти звездам», 9605 — долж-
ны быть категории «четыре звезды», а 21 716 — работать 
по стандартам «трех звезд».

Сейчас семь санаториев, например «Зеленая роща», 
«Солнечный луч», «Сочи», проводят реконструкцию 
в категорию «четыре звезды» или «три звезды». А что 
касается качественных гостиниц уровня «пять звезд», то 
не секрет, что в Сочи их всегда не хватало. Благодаря 
Играм их будет достаточно, причем каждая должна пре-
доставлять сервис на уровне зарубежных курортов. Так, 
в Центральном Сочи строятся отели Hyatt Regency, Park 
Inn City Centre, «Park Inn Парк Ривьера», «Courtyard by 
Marriott Сочи Плаза», «Swissotel Камелия», Sochi 
University Plaza — Mercure & Pullman, «Кавказская ри-
вьера» и др.

В свою очередь, в Имеретинской низменности и Адле-
ре появятся курортный комплекс компании «Топ Про-
джект», Radisson Blu Congress Hotel, Sochi Park, Golden 
Tulip и другие. Например, компания Hilton Worldwide пла-
нирует открыть к 2014 году «DoubleTree by Hilton Солнеч-
ный луч» — отель на 200 номеров с видом на Черное мо-
ре и реку Мзымту. Как объяснили в компании, этот отель 
расположится в  Адлере рядом с  торгово-раз вле ка-
тельным комплексом «Мандарин». «”DoubleTree by Hilton 
Солнечный луч“ будет курортным отелем высшего класса, 
привлекательным для туристов как из России, так и из за-
рубежных стран.

Что же касается Красной Поляны, то здесь будут от-
крыты «Golden Tulip Роза Хутор», «Park Inn Роза Хутор», 
«Marriott Горки Город», «Swissotel Горки Город», «Capella 
Горки Город», а  также гостиницы и апартаменты под 
управлением компании Interstate.

Управлять новыми гостиницами будут известные брен-
ды, среди которых Hilton, Rezidor, Hyatt, Marriott. В олим-
пийском Сочи будут работать почти все известные между-
народные гостиничные операторы. Все эти проекты нахо-
дятся в активной стадии строительства, а некоторые уже 
открыты, например Tulip Inn, Park Inn by Radisson, Radisson 
и «Гранд Отель Поляна».

Часть гостей Игр разместят в Олимпийской деревне, 
которая строится на территории курортного комплекса 
Сочное. Она будет состоять из 47 корпусов и рассчитана 
на 3 тыс. человек. Именно здесь будут жить спортсме-
ны, журналисты и некоторые члены МОК. Застройщи-
ком является компания Олега Дерипаски «Базовый эле-
мент». После соревнований она не будет пустовать, 
а превратится во внесезонный курортный комплекс 
«Сочное», пояснили в компании. Как рассказали в «Ба-
зэле», в августе завершились монолитные работы и по 
строительству гостиницы в Сочи, которая войдет в со-
став комплекса для размещения членов Олимпийской 
семьи и Международного паралимпийского комитета. 
Ввод в эксплуатацию готовых объектов запланирован на 
лето 2013 года.

Олимпийские отели для СМИ также являются частью 
спортивно-туристического комплекса «Горная кару-
сель» — одного из ключевых объектов горнолыжной ин-
фраструктуры зимних Игр 2014 года, инвестором которо-
го выступает Генеральный партнер Игр в Сочи ОАО «Сбер-
банк России». Гостиницы категории от «трех звезд» об-
щей площадью более 150 тыс. кв. м возводятся на высоте 
540 м и 960 м над уровнем моря. Здесь будут размещены 
2,6 тыс. номеров и объекты сервисной инфраструктуры: 
торгово-развлекательный и спортивный центры, аква-
парк, теннисные корты, рестораны, офисы, парковки, кли-
ника, административные здания, пункты транспортного 
контроля. Во время Игр в олимпийских отелях для СМИ 
будут жить и работать журналисты, освещающие ход 
спортивных соревнований, а после на объекте располо-
жится курортный объект «Горки Город». Ввод в эксплуа-
тацию объекта запланирован на 2013 год.

К олимпийской инфраструктуре относится и отель на 
150 номеров в «Розе Хутор» в горном кластере в Красной 
Поляне. Вообще на «Розе Хутор» будет отелей и апарт-
отелей на 1.4 тыс. номеров.

«Сочи нужны высококлассные отели. Это создаст кон-
куренцию в сегменте качественного размещения, что сде-
лает цены в городе приемлемыми для различной катего-
рии гостей»,— отмечают в Оргкомитете.

Руководитель отдела гостиничной недвижимости 
Cushman & Wakefield Дэвид Дженкинс уверен: первым ис-

уже к осенИ 2013 года в Большом сочИ должно  

появИться Более 40 тысяч качественных  

гостИнИчных номеров

дорогая	необходИмость	подготовка	к	олИмпИаде	
преобразИт	большой	сочИ	почтИ	до	неузнаваемостИ.	многомИллИардные	
вложенИя	в	Инфраструктуру	должны	прИвестИ	к	тому,	что	в	краснодарском	
крае	появИтся	современный	курортно-турИстИческИй	кластер,	способный	
конкурИровать	с самымИ	ИзвестнымИ	мИровымИ	курортамИ.	ЕлЕНА ДАНИлОВИЧ
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Столь масштабная поддержка Олимпиады в Сочи отвечает не толь-
ко интересам России и ее граждан, но и представляет собой рентабель-
ный для самой компании проект, который позволит увеличить эконо-
мические показатели, в том числе в рамках реализации сбытовой по-
литики «Роснефти». При этом данный контракт предусматривает для 
«Роснефти» и дополнительную социальную ответственность, которая 
будет реализовываться в соответствии с основополагающими принци-
пами социальной политики компании, в том числе направленной на 
социально-экономическое развитие регионов, в которых работают под-
разделения «Роснефти».

станислав кузнецов, 
заместИтель председателя правленИя сбербанка россИИ:
— Проведение в Сочи XXII Олимпийских и XI Паралимпийских зимних 
игр, безусловно, дает большой импульс для развития юга России. Мно-
гие компании направляют значительные ресурсы на развитие своего 
бизнеса на этой территории.

Как партнер Олимпиады в Сочи, мы ставим перед собой задачу соз-
дания эффективной финансовой инфраструктуры для гостей, участни-
ков Олимпийских игр и жителей города Сочи. Эта инфраструктура 
должна быть востребована не только в олимпийский, но и в постолим-

пийский период, составив так называемое наследие Игр. Сегодня ак-
тивно развивается наша филиальная сеть: открываются новые офисы, 
модернизируются уже работающие. Расширяется сеть удаленных кана-
лов обслуживания банка, многочисленные предприятия торговли и сер-
виса оборудуются терминалами для безналичной оплаты. Мы уверены, 
что команда Сбербанка встретит Олимпийские игры во всеоружии. И по 
завершении Олимпийского периода Сочи сохранит статус одного из 
ведущих курортов, максимально комфортного для отдыха и прожива-
ния, в том числе благодаря современному и удобному финансовому 
сервису.

	 	 прямая	речь	чем	Игры	помогут	бИзнесу?

¶

пытанием гостиниц станет летний сезон 2014 года. После 
окончания Олимпиады удерживать планку будет только 
тяжелее — всем гостиничным операторам нужно будет 
продолжать предоставлять услуги высокого качества. 
«Учитывая значительное увеличение предложения на 
рынке, гостиницам будет сложно поддерживать загрузку 
на высоком уровне, и должно будет пройти время, прежде 
чем она стабилизируется. Из-за этого возникнет высокая 
конкуренция за гостей»,— отмечает он. Выживут те, кто 
предложит наилучшее соотношение цены и качества.

как	добраться?	Юг России к 2014 году получит 
улучшенную инженерную инфраструктуру и транспортные 
пути. И в этом снова заслуга Игр в Сочи: транспортную ин-
фраструктуру региона, по признанию специалистов, при-
шлось создавать с нуля. К Олимпиаде активно строится 
около 50 транспортных объектов, 367,3 км дорог и мостов, 
201 км железнодорожных путей, 20 развязок и тоннелей. 
Часть финансовой нагрузки несет Минтранс в рамках про-
граммы по модернизации транспортной системы России 
на 2010–2015 годы, а часть — девелоперы, занимающие-
ся олимпийской стройкой. В Оргкомитете подчеркнули, что 
олимпийская стройка поможет увеличить пропускную спо-
собность автомобильных трасс между Сочи и другими го-
родами и улучшить состояние федеральных трасс. Напри-
мер, будут достроены участки федеральной автомобиль-
ной дороги М-27 Джубга—Сочи до границы с Абхазией.

В 2009 году уже ввели в эксплуатацию новую трассу, 
которая идет в обход центральной части Сочи. На ней на-
ходятся 15 мостов и 5 тоннелей, протяженность которых 
доходит до 10 км.

Одна из главных задач — железнодорожное строи-
тельство. РЖД реализуют в регионе сразу шесть проек-
тов. Первый — строительство железнодорожных грузо-
вых дворов Имеретинской низменности «Сочинский» 
и «Россельхозакадемия». Оно осуществлялось на сред-
ства ОАО РЖД, а стоимость объекта составила 3,7 млрд 
рублей. Это первый объект правительственной програм-
мы строительства олимпийских объектов: он был сдан 
в эксплуатацию в полном объеме еще в 2009 году.

РЖД также реализуют проект по усилению линии Туап-
се—Адлер строительством двухпутных вставок на перего-
нах, что, по оценке компании, позволит перевезти в 2009–
2013 годах по железной дороге более 44,1 млн тонн грузов 
для олимпийского строительства и 20 млн — для нужд Со-
чи. Время следования поездов по этому отрезку сократится 
на 40–50 минут. И практически полностью будут устранены 

риски разрушения линии в результате штормов, обвалов, 
оползней и селей. Ориентировочная стоимость строитель-
ства — 20,5 млрд руб. В рамках этого проекта в конце теку-
щего года будет закончен вокзал Адлера, который соединит 
железнодорожные, воздушные и морские пути.

Одним из ключевых проектов является строительство 
совмещенной автомобильной и железной дороги Адлер 
до горноклиматического курорта «Альпика сервис» 
в Красной Поляне стоимостью 227 млрд руб. Как пояснили 
в РЖД, за первые полгода текущего года на нее потратили 
18,6 млрд руб. Сложность в том, что для прокладки дорог 
необходимо сооружение сразу шести тоннельных ком-
плексов общей длиной 26,5 км, а также 35 км мостов 
и эстакад и 5 автодорожных развязок.

Дополнительные затруднения связаны с тем, что ра-
боты ведутся на территории Сочинского национального 

парка, и компании приходится уделять особое внимание 
экологическим аспектам. В феврале президент ОАО 
РЖД Владимир Якунин признал: «Никогда мы не стал-
кивались со столь значительным комплексом работ 
в экологическом направлении: начиная от переноса во-
дозаборных скважин или охраны археологических па-
мятников, заканчивая выращиванием мальков или спе-
циальными эстакадами для миграции животных».

В феврале введена в эксплуатацию железнодорожная 
линия от Адлера до аэропорта Сочи, которая обеспечит 
перевозку 60% всех авиапассажиров в 2014 году. Было 
построено 2,8 км пути, два тоннеля (180 и 336 м), три же-
лезнодорожных эстакады общей длиной 740 м и пасса-
жирский терминал. В прибрежном кластере идут работы 
по реконструкции пассажирских терминалов на станциях 
Дагомыс, Сочи, Мацеста и Хоста, которые должны быть 
закончены к концу года.

Пропускная способность аэропорта Сочи, открытого 
в июне 2010 года, инвестором которого является ком-
пания «Базэл», также увеличится: с нынешних 2,5 тыс. 
до 3,8 тыс. пассажиров в час. Это произойдет благода-
ря улучшению технологии обслуживания, введению 
в эксплуатацию новой посадочной галереи и телетра-
пам. В соответствии с требованиями МОК в период 
зимних Олимпийских игр 2014 года аэропорт сможет 
принять около 3 млн пассажиров. Общая сумма инве-
стиций в аэропорт Сочи составила более 8 млрд руб. 
Сейчас идет строительство посадочной галереи и VIP-
терминала, которые будут введены в эксплуатацию 
в начале 2013 года. В ближайшие два года также пла-
нируется построить новый терминал для обслуживания 
специальных рейсов глав государств и правительств, 
реконструировать грузовой терминал. К 2030 году пас-
сажиропоток в  аэропорту Сочи может превысить 
6,6 млн человек.

Также завершено строительство нового грузового пор-
та «Имеретинский» в устье реки Мзымты. Он поможет до-
ставить грузы для строительства олимпийских объектов 
по самому короткому пути. После Олимпиады порт будет 
перепрофилирован в яхтенную марину.

алло?	Hellow?!	Обеспечением связи во время 
и для Олимпиады с 2009 года занимаются «Ростелеком» 
(телекоммуникации) и «МегаФон» (мобильная связь). Сей-
час они ведут строительство инфраструктуры, а «Ростеле-
ком» готовится к обеспечению теле трансляций. Директор 
макрорегионального филиала «Юг-Ростелеком» Александр 
Шипулин отмечает, что изменения инфраструктуры и новые 
технологичные движения позволят в десятки раз увеличить 
пропускную способность сетей связи, сделать их надежнее 
и предоставлять услуги там, где раньше это было практиче-
ски невозможно. Он также рассказал, что «Ростелеком» за-
вершает строительство специализированного Центра инфо-
коммуникационных технологий в Адлере, который будет 
управлять единой информационной сетью в Сочи.

Другой партнер «Сочи 2014» — «МегаФон» — пер-
вым из операторов «большой тройки» запустил в Сочи сеть 
четвертого поколения. Ее преимущество — более высокая 
скорость доступа к мобильному Интернету и, соответствен-
но, высокое качество услуг и быстрый обмен информацией. 
Как заявил заместитель гендиректора по стратегическим 
проектам «МегаФона» Тигран Погосян, к началу Игр сеть 
развернут на всей территории района Сочи.

Кроме того, «МегаФон» построит и поставит цифро-
вую и телеком-инфраструктуру, включающую 410 узлов 
доступа. В компании рассказали, что к настоящему време-
ни мобильное покрытие Большого Сочи состоит из при-
мерно 400 базовых станций «МегаФона» стандарта 2G 
и 3G и 170 4G-станций. Это значит, что проблем с выходом 
в интернет у гостей Игр быть не должно. Даже если точку 
доступа к сети найти не удастся, в продаже появятся уни-
версальные модемы-вездеходы: они будут поддерживать 
как старые 2G-, так и новые 3G- и 4G-сети.

Компания также запустит систему геомониторинга ав-
тотранспорта. Еще среди планов «МегаФона» к Играм — 
сервис оплаты проезда в транспорте с помощью мобиль-
ного телефона и бесплатный номер, по которому можно 
будет получить услуги двустороннего перевода по девяти 
официальным языкам Олимпиады. Пока услуга проходит 
тестовую эксплуатацию в  англо-русском и  русско-
английском режимах. ■
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ИнвестИцИИ в Инфраструктуру транспорта,  

сопровождающИе подготовку к олИмпИйскИм 

Играм, позволяют обеспечИть дополнИтельный  

Импульс развИтИю экономИкИ

ржд реалИзует в регИоне шесть проектов,  

прИчем первый был завершен еще в 2009 году
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Тигран Погосян, замеСТиТель генерального дирекТора 
По СТраТегичеСким ПроекТам оао «мегафон»:
— Компания «МегаФон» создает в регионе инновационную инфраструк-
туру связи, которая будет задействована в полном масштабе при проведе-
нии Игр. Уже сегодня мы готовы представить ряд проектов, разработан-
ных под задачи Олимпиады и способных обеспечить высокий уровень 
приема многочисленных гостей Сочи. Причем это не только качественная 
голосовая связь, возможности доступа в интернет на скорости 4G в любой 
точке города, но и лингвистическое обеспечение, контроль и прогнозиро-
вание метеоусловий, новый уровень безопасности людей, который мы мо-

жем гарантировать благодаря применению самых современных техноло-
гий мобильной связи. Мы рассматриваем Краснодарский край как один 
из перспективных регионов развития нашей компании. Для нас это воз-
можность внести свой большой вклад в развитие юга России — привне-
сение новых технологий, привлечение инвестиций, обеспечение новыми 
рабочими местами жителей региона и повышение уровня в жизни в целом.

Сергей коровин, гендирекТор оао «СПорТлоТо»:
—. На мой взгляд, Игры в Сочи — это шанс разрушить мифы о России 
как о стране, где по улицам гуляют медведи и мафия, показать себя миру 

во всем своем великолепии и закрепить за собой образ развитого 
и успешного государства. Единственный риск — это погода. Игры в Сочи 
станут первым столь масштабным международным мероприятием, кото-
рое состоится не в Москве. Региону это даст все: от рабочих мест, опыта, 
контактов до развитой современной инфраструктуры. Объекты, которые 
будут построены к Играм 2014 года, выведут Сочи на новый уровень в ча-
сти организации повседневной и спортивной жизни, а также позволят 
успешно конкурировать с другими спортивно-туристическими центрами 
не только в России, но и в мире. Уверен, Олимпиада в Сочи будет великой, 
как все в нашей стране! 

  прямая речь чем Игры помогут бИзнеСу?

¶

Вокруг Игр на фоне маСштабного СтроИтельСтВа  олИмпИйСкИх объектоВ 
В СочИ проИСходят И другИе ИзмененИя: меняютСя Сфера уСлуг И потребИтельСкИй 
Сектор — И меняютСя В лучшую Сторону. будущИе Игры СпоСобСтВуют разВИтИю 
многИх Сфер потребИтельСкого рынка: от рИтейла до телекоммунИкацИй. АНАСтАСИя яКОРЕвА

в июле 2007 года Сочи был выбран в качестве столицы 
зимней Олимпиады 2014 года. С этого момента большин-
ство новостей экономики региона касается привлечения 
инвестиций, если судить по цифрам — вполне успешного.

Например, в прошлом году на форуме «Сочи-2011» 
Краснодарский край подписал 289 соглашений на сумму 
426 млрд рублей — это на 10% больше, чем в 2010-м. 
в 2011 году мэр Сочи Анатолий Пахомов заявил, что под-
готовка к Олимпиаде дала курорту «шанс на возрожде-
ние». По его словам, в общей сложности Олимпиада при-
влекла в Сочи порядка 700 млрд рублей инвестиций.

Большая часть инвестиций поступает в жилищное 
строительство, курорты, агропромышленный комплекс, 
топливно-энергетический комплекс, промышленность 
и транспорт. Потребительский сектор по объему инвести-
ций, конечно, несколько скромнее, но и в нем есть значи-
мые для региона инвестпроекты.

Инвесторов привлекают в том числе и позиции Сочи 
в различных рейтингах. так, в 2010 году Минрегион по-
местил Краснодарский край на второе место среди наи-
более привлекательных для инвесторов регионов России 
(первое заняла тюменская область). Летом 2011 года 
Forbes отвел Краснодарскому краю третье место в рей-
тинге 30 лучших регионов для ведения бизнеса. Регионы 
оценивали по 15 параметрам, отражающим различные 
стороны экономического состояния. Это социально-
демо графические характеристики, обеспеченность насе-
ления, экономическое положение, инфраструктура, ком-
фортность ведения бизнеса. При составлении рейтинга 
учитывались интересы инвесторов, намеревающихся от-
крыть розничный или иной сетевой бизнес, ориентиро-
ванный на удовлетворение потребностей населения. 
в рейтинге инвестиционной привлекательности за 2010–
2011 годы, составленном рейтинговым агентством «Экс-
перт РА», Краснодарскому краю присвоен высший рей-
тинг — «Максимальный потенциал — минимальный 
риск». Аналогичной оценки удостоились Московская об-
ласть и Санкт-Петербург.

возможно ориентируясь отчасти на эти рейтинги, к ре-
гиону начали проявлять внимание крупные, в том числе 
международные, ритейлеры, банки и телекоммуникаци-
онные компании. в  2009 году было введено более 
17 тыс. кв. м новых торговых площадей, в том числе 
торгово-развлекательный центр «Александрия» и торго-
вый центр «Гагаринский». в 2010-м X5 Retail Group откры-
ла в Сочи свой первый магазин — супермаркет «Перекре-
сток» торговой площадью 1,3 тыс. кв. м. Причем треть от 
14 тыс. имеющихся в магазине товарных позиций — мест-
ного производства.

Компания «О'КЕЙ групп» заявила о своем намерении 
инвестировать в развитие своей сети в Краснодарском 
крае 1,8 млрд рублей. Новые гипермаркеты О'КЕЙ должны 
появиться в Сочи в течение ближайшего времени. в пресс-
службе «О'КЕЙ групп» отмечают, что открытие гипермар-
кета в Сочи запланировано независимо от Олимпиады 
в рамках стратегии регионального развития ГК О'КЕЙ. 
«При этом можно сказать, что инфраструктура, которая 
останется после Олимпиады, сыграет позитивную роль 
для города. в любом случае ритейл в некоторой степени 
выиграет»,— признает представитель компании.

в этом году делегация Краснодарского края на вы-
ставке MIPIM-2012 в Канне подписала 48 соглашений 
с российскими и зарубежными инвесторами о реализа-
ции проектов на территории региона на общую сумму 
179,2 млрд рублей. традиционно в центре внимания ока-
зался Сочи. в частности, LeroyMerlin заявила о своем 
намерении инвестировать 1,5 млрд рублей (€38,1 млн) 
в строительство в Сочи многофункционального торгово-
го комплекса.

Кроме этого производственную активность развивает 
и всемирный партнер Олимпийских игр компания Coca-
Cola. Для того чтобы обеспечить бесперебойное снабже-
ние Игр прохладительными безалкогольными напитками 
и упростить логистику Coca-Colа, в сентябре 2011 года 
компания открыла новый завод в Ростове-на-Дону. До 

этого ближайший к Сочи завод находился в городе волж-
ском. теперь, с появлением новой производственной пло-
щадки, Coca-Cola и после Игр рассчитывает наращивать 
свое присутствие в регионе.

Развитием телекоммуникационных услуг Сочи также 
обязано Олимпиаде. в 2009 году в Сочи впервые появи-
лись сотовые сети поколения 3G, а к 2014 году предложе-
ние телекоммуникационных услуг в Сочи, скорее всего, 
будет сравнимо с Москвой.

Финансовый и банковский рынок также характери-
зуется стабильной динамикой. в 2009-м, несмотря на 
кризис, в Сочи начали функционировать шесть новых 
банковских структур, в том числе с участием иностран-
ного капитала. Сейчас в Сочи представлены практиче-
ски все местные банки региона, а также филиалы прак-
тически всех крупных федеральных и иностранных бан-
ков. Последние начали наращивать свое присутствие 
в Сочи именно с того момента, как было принято реше-
ние о проведении Олимпиады. По оценкам экспертов, 

Сочи уже почти сравнялся с Краснодаром по уровню 
концентрации банковского бизнеса.

Для потребителя эти изменения положительны — во-
первых, высокая конкуренция позволит ему претендовать 
на более выгодные условия по банковским услугам (в том 
числе и по популярному в Сочи ипотечному кредитова-
нию), а во-вторых, иностранные банки задают в регионе 
высокий уровень обслуживания, с которого берут пример 
и региональные банки.

все это позволяет сделать вывод, что за семь лет под-
готовки к Олимпиаде потребительский рынок Сочи сильно 
изменился: приход международных ритейловых сетей, 
строительство новых гипермаркетов и заводов, появление 
услуг связи нового поколения и развитие банковских услуг 
дадут сочинцам новое качество жизни, которое сохранится 
и после проведения Игр. Интерес инвесторов к Сочи также 
должен сохраниться — инфраструктура, которую оставят 
городу Игры, упростит их работу, а олимпийские объекты 
будут привлекать в город стабильный поток туристов. ■
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Александр Шипулин, вице-президент—директор 
мАкрорегионАльного филиАлА «Юг» оАо «роСтелеком»:
— Важнейшим направлением работы по подготовке к проведению зимних Олим-
пийских игр в Сочи является строительство в ЮФО новых и модернизация действу-
ющих элементов телекоммуникационной инфраструктуры. Это позволит в десятки 
раз увеличить пропускную способность сетей связи, повысить надежность их рабо-
ты, а также начать предоставлять современные телеком-услуги там, где раньше это 
было невозможно, в том числе жителям и предприятиям Краснодарского края. В на-
стоящее время «Ростелеком» заканчивает строительство Центра обработки данных 
(ЦОД) в Адлере, который станет основной телеком-площадкой, обеспечивающей все 

информационные потоки Олимпиады, а это тысячи мировых информационных 
агентств, корреспондентов и комментаторов, судейских бригад и сотрудников, осве-
щающих зимние Олимпийские игры в 2014 году. В дальнейшем возможности ЦОДа 
будут направлены на покрытие потребностей бизнес-сегмента г. Сочи. Сейчас мы 
нарабатываем тот опыт, который позволит в полной мере подготовить инфраструк-
туру связи к проведению Олимпиады. Для нас важно создавать телекоммуникаци-
онную инфраструктуру и строить объекты так, чтобы они могли быть использованы 
до, во время и после Игр. Чтобы инвестиции принесли отдачу и компании, и региону, 
и стране в целом. Кроме того, благодаря Играм «Ростелеком» получает уникальный 
опыт реализации крупномасштабных комплексных проектов.

  прямая речь чем Игры помогут бИзнеСу?

¶

Заявления о том, что Олимпиада положительно скажется 
на развитии экономики края, начали появляться сразу же, 
как только стало известно о том, что Игры 2014 года прой-
дут в Сочи. Тогда президент Дмитрий Медведев сказал, 
что «там, куда пришла Олимпиада, жизнь меняется, 
и Олимпийские игры в Сочи — это очень важный стимул 
для развития всего южного региона России». А вице-
губернатор Краснодарского края Николай Дьяченко пояс-
нил, что выиграет от Игр в том числе и АПК региона: «Ин-
весторы, как нормальные люди, захотят кушать. Уверяю 
вас, мы будем способны всех прокормить. Естественно, 
победа сочинской заявки положительно скажется на раз-
витии агропромышленного комплекса региона, Олимпиа-
да должна привлечь дополнительные инвестиции в сель-
ское хозяйство».

Победа российской заявки в этом плане пришлась на 
благодатную почву: подготовка к Играм усилила развитие 
сельского хозяйства и пищевой промышленности Красно-
дарского края. Этот регион исторически считается одной 
из житниц России, на современном языке — аграрным 
кластером.

По объему валового регионального продукта он входит 
в число десяти ведущих российских регионов. И даже 
в период мирового финансового кризиса в 2009 году его 
экономика оказалась более устойчива, чем у многих дру-
гих областей. Уже в 2010 году приросты основных отрас-
лей экономики региона составили от 1% до 26%. Большое 
развитие получили строительная отрасль, транспорт, 
связь, потребительский рынок, санаторно-курортный и ту-
ристский комплексы. Вырос и совокупный объем инвести-
ций в основной капитал, составив в 2010 году 492,7 млрд 
рублей (на 18,2% выше уровня 2009 года).

Белая Олимпиада в Сочи отразилась в целом на жиз-
недеятельности ЮФО, однако флагманом развития 
в округе оказался, несомненно, Краснодарский край. По 
сравнению с другими крупными субъектами ЮФО край 
показывает лучшие результаты как по темпам роста, так 
и по объемам во многих областях жизнедеятельности. Так, 
темпы роста производства сельскохозяйственной продук-
ции составили 104,5% (в остальных регионах — от 87,7% 
до 104%), а его объем в 1,8 раза больше, чем в Ростовской 
области, которая показывает второй результат.

Можно выделить четыре фактора, благоприятно воз-
действующих на развитие сельского хозяйства и пищевой 
промышленности Краснодарского края в  частности 
и ЮФО в целом.

Совершенствование транспортной инфраструк-
туры. Краснодарский край и ранее являлся благоприят-
ным регионом для транспортной логистики — федераль-
ные железнодорожные и автомобильные трассы, девять 
морских портов, пять аэропортов. «Транспортная инфра-
структура — один из ключевых факторов успешного про-
ведения Игр 2014 года в Сочи и экономического развития 
всего Южного региона. В рамках подготовки к Играм 2014 

года в Сочи и его окрестностях будет построено и модер-
низировано 47 объектов транспортной инфраструкту-
ры»,— заявил Дмитрий Чернышенко, Президент Оргко-
митета «Сочи 2014». К 2014 году планируется построить 
и отремонтировать более 367,3 км дорог из мостов, из них 
41,8 км — автодороги федерального назначения. Появит-
ся пять двухуровневых развязок на транспортных узлах 
в Сочи общей протяженностью около 20 км. Кроме того, 
к 2014 году планируется построить более 201 км железно-
дорожного полотна.

поддержка властей. В администрации города Сочи 
по поручению губернатора Краснодарского края Алек-
сандра Ткачева разработана долгосрочная целевая про-
грамма «Развитие агропромышленного комплекса горо-
да Сочи на период до 2014 года». Программа создана 
для комплексного развития сельскохозяйственного про-
изводства и перерабатывающей промышленности, раз-
вития агротуризма, поддержки малых форм хозяйство-

вания на селе и строительства логистического комплекса 
с элементами оптового продовольственного рынка. Фи-
нансирование программы составит порядка 6 млрд ру-
блей, из них около 800 млн рублей будет выделено из 
краевой казны.

Ожидается, что мероприятия данной Программы по-
зволят обеспечить гостей и жителей города свежими ово-
щами, общим объемом до 17 тыс. тонн и увеличить про-
изводство мяса птицы до 7 тыс. тонн, форели — свыше 
2 тыс. тонн и перепелиных яиц — до 36 млн штук. На се-
годняшний день самообеспеченность Сочи овощами со-
ставляет 25%, рыбой — 80% и мясом — 35%.

инвестиции. По привлеченным инвестициям в АПК 
Краснодарский край, безусловно, лидер в ЮФО. За пери-
од 2005–2010 годов инвестиции в агропромышленный 
комплекс края составили около 130 млрд рублей, при этом 
вложения иностранных инвесторов были порядка 
$450 млн. С каждым годом, приближаясь к Олимпиаде, 

инвестиционная привлекательность не только края, но 
и всего ЮФО возрастает, привлекая российские и зару-
бежные компании с мировым именем.

привлекательность русских брендов для ино-
странных потребителей. Для производителей сельхоз-
продукции и  игроков пищевой индустрии будущие 
Игры — хорошая площадка для презентации своего това-
ра. Оргкомитет «Сочи 2014» разработал концепцию пита-
ния во время проведения Олимпиады, в которой большое 
внимание уделено таким аспектам, как система пищевой 
безопасности, разнообразие (лучшие блюда мировых ку-
хонь), российский колорит (акцент на русской кухне и тра-
дициях), технологичность, здоровое питание и т. п. В пе-
риод Олимпийских и Паралимпийских игр будет организо-
вано более 300 точек обслуживания разнообразных фор-
матов. Само присутствие тех или иных пищевых брендов 
на Играх повысит их узнаваемость и популяризацию среди 
жителей России и зарубежья. ■

Играть по-крупному будущИе 
Игры в СочИ уже СейчаС СтановятСя каталИзатором 
роСта экономИкИ вСего Южного федерального окру-
га. в чаСтноСтИ, предСтоящее маСштабное СпортИв-
ное СобытИе СлужИт дополнИтельным СтИмулом 
развИтИя СельСкого хозяйСтва И пИщевой промыш-
ленноСтИ Юга роССИИ. АНАСТАСИя ДАВыДКИНА
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предСтояЩАя олимпиАдА поСлУЖит дополнительнЫм 

СтимУлом рАзвития СельСкого хозяйСтвА

производСтво и экСпорт пШеницЫ  

от игр в Сочи тоЖе вЫигрАЮт
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